

# CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DE PROVIDENCIA SESIÓN EXTRAORDINARIA Nº 21

En Providencia, a 27 de mayo de 2024, siendo las 16:32 horas, se da inicio a la SESIÓN EXTRAORDINARIA Nº 21 DEL CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DE PROVIDENCIA, PERÍODO 2021-2025, bajo la presidencia de la Sra. Alcaldesa (S) doña CAROL VARGAS ROJAS y, como Ministro de Fe, la Secretario Abogado Municipal doña MARÍA RAQUEL DE LA MAZA QUIJADA.

Asisten los siguientes Consejeros de los Estamentos que se indican:

# a) ORGANIZACIONES COMUNITARIAS TERRITORIALES Y LA UNIÓN COMUNAL DE JUNTAS DE VECINOS

1. DOÑA MÓNICA ORMEÑO OLIVA, JUNTA DE VECINOS Nº 16-A, CLAUDIO ARRAU.

## b) ORGANIZACIONES COMUNITARIAS FUNCIONALES

- 1. DOÑA MARÍA EUGENIA GARRIDO LAZO, CONSEJO DE DESARROLLO LOCAL DE SALUD EL AGUILUCHO.
- 2. DON DIEGO FERNANDO EDWARDS ZAMORA, COMITÉ AMBIENTAL COMUNA DE PROVIDENCIA.
- 3. DOÑA ANA MARÍA SEREY ARANCIBIA, CENTRO SOCIAL Y CULTURAL LA TERRAZA DE VALENTÍN.
- 4. DOÑA AMANDA GREZ SILVA, CONSEJO DE DESARROLLO DR. HERNÁN ALESSANDRI.

## c) **ACTIVIDADES RELEVANTES**

1. DON LEONCIO DAVID LÓPEZ ROJAS, ROTARY CLUB DE PROVIDENCIA.

# d) ORGANIZACIONES DE INTERÉS PÚBLICO

1. DOÑA OLGA CLOTILDE MARTÍNEZ PINTO, MAYUMAMAN.

# e) **ASOCIACIONES GREMIALES**

1. DOÑA PAULINA HEIDI URETA VAN DE WYNGARD, ASOCIACIÓN GREMIAL DE COMERCIANTES DE BARRIO ITALIA-PROVIDENCIA.

## **FUNCIONARIOS MUNICIPALES**

DOÑA PATRICIA CABALLERO GIBBONS, SECRETARIO COMUNAL DE PLANIFICACIÓN; DON RODRIGO VARGAS QUIROZ, JEFE DEPARTAMENTO DE PLANIFICACIÓN Y PRESUPUESTO DE SECRETARIA COMUNAL DE PLANIFICACION; DOÑA MARÍA JOSÉ SÁNCHEZ CABRERA, SECRETARÍA COMUNAL DE PLANIFICACIÓN; DOÑA GALIT BARBOZA ÁLVAREZ, DEPARTAMENTO ORGANIZACIONES COMUNITARIAS DE DIRECCION DESARROLLO COMUNITARIO; DOÑA MILLICENT OTÁROLA FERNÁNDEZ, SECRETARÍA COMUNAL DE PLANIFICACIÓN; DON GUIDO BENAVIDES ARANEDA, CENTRO DE ATENCION LEGAL ORGANIZACIONES COMUNITARIAS DE DIRECCION DESARROLLO COMUNITARIO.

La Sra. Alcaldesa abre la sesión "EN NOMBRE DE DIOS Y DE LA PATRIA"

# 1. OBSERVACIÓN CUENTA PÚBLICA ALCALDESA 2023

La **Sra. Alcaldesa** informa que esta Sesión Extraordinaria tiene un solo tema, las observaciones a la Cuenta Pública 2023.



La Sra. María Raquel de la Maza, Secretaria Abogado Municipal, señala que por ley corresponde citar al Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Providencia en Sesión Extraordinaria para que los Sres. Consejeros planteen sus observaciones a la Cuenta Pública entregada por la Alcaldesa en el mes de abril. El Sr. Rodrigo Vargas Quiroz, de Secretaría Comunal De Planificación, hará una pequeña exposición para recordar los temas presentados en esa oportunidad y a continuación se realizará una Sesión Ordinaria.

El Sr. Rodrigo Vargas, Jefe de Planificación y Presupuesto, indica que presentará un resumen de la Cuenta Pública en los aspectos económicos, lo demás está todo en la página web de la municipalidad, la Cuenta Pública completa, que tiene cerca de 200 páginas, también está el extracto y el resumen financiero y de todas las actividades que se hicieron durante el año 2023.

El presupuesto del año 2023 fue de M\$ 201.452.249, que comparado con el año 2022 tuvo un incremento real de 8,3% y de ese total, M\$ 117.220.830 son de real disposición para la municipalidad. Entre los principales ingresos están:

- Patentes municipales, tuvo un 13% de crecimiento con ingresos por M\$ 65.360.942.
- Impuesto territorial, con 12,3% de crecimiento y una recaudación de M\$ 31.971.109.
- Permisos y licencias, aumentaron importantemente, 25,1%.

Destaca que ese aumento obedece a la labor que hizo el municipio para atraer más permisos de circulación. El año pasado se hizo una campaña fuerte y eso permitió llegar a esos números importantes.

La **Sra. Alcaldesa** advierte que el municipio sólo se queda con la tercera parte de esos ingresos, el resto se va todo al Fondo Común Municipal.

El **Sr. Rodrigo Vargas** señala que en términos generales, ésos son los ingresos que representaron un 12,2% en términos nominales del incremento de ingresos. Y como dijo la Alcaldesa, gran parte de esos ingresos van a dar al Fondo Común Municipal.

La **Sra.** Alcaldesa destaca que son sólo 4 municipios los que deben destinar esas platas al Fondo Común: Providencia, Santiago, Las Condes y Vitacura. A estas alturas se ve que Santiago ya está quebrado y hay otros municipios que tienen bastantes ingresos y no aportan nada. Cree que esa ley ya está my obsoleta.

El **Sr. Rodrigo Vargas** informa que Providencia aportó M\$ 59.611.092 el año pasado al Fondo Común Municipal.

¿En qué se gastó la plata? Los casi 60 mil millones de pesos del Fondo Común Municipal, que es el principal gasto que tiene el municipio; después son M\$ 47.628.518 en el funcionamiento municipal, que tuvo un 13,3% de incremento; los servicios comunales



aumentaron 31,4%, eso quiere decir que se optimizaron recursos para entregar a la comunidad mejores servicios de calidad y se gastaron M\$ 19.328.611.

La Sra. Alcaldesa afirma que lo realmente importante es la inversión en la comuna y los servicios comunales, porque eso es lo que reciben las vecinas y vecinos; el resto del funcionamiento municipal es lo necesario para mantener todo eso andando. Desde que está en la municipalidad han hecho un esfuerzo muy fuerte por apretar todo lo posible el dinero que se destina al funcionamiento municipal y que todo el dinero se vaya más bien a mejores servicios municipales, mejor mantención de áreas verdes, mantención de veredas y calles, luminarias, Seguridad Ciudadana, todo eso. Y también las inversiones, como por ejemplo el Café Literario, que hubo que rehacer. De verdad, han hecho un esfuerzo permanente. Si pudieran ver la proporción que había antes en cuanto al funcionamiento municipal y la proporción del gasto que hay ahora en el funcionamiento municipal se darían cuenta que se ha achicado muchísimo y que más bien se han agrandado los servicios a los vecinos.

La **Sra. Consejera Amanda Grez** sostiene que educación y salud son fundamentales, todo lo que se invierta en educación y salud está muy bien.

La Sra. Alcaldesa consulta si también en áreas verdes y seguridad.

La **Sra. Consejera Amanda Grez** responde que seguridad también, pero sabe cómo está trabajando el 1414.

La **Sra.** Alcaldesa hace presente que ahí se van 7 mil millones de pesos que antes no se gastaban. Es mucho dinero.

El **Sr. Rodrigo Vargas** reafirma que dentro de los servicios comunales quisieron incorporar todo lo que se gasta en seguridad pública que, como dice la Alcaldesa, son cerca de 7 mil millones de pesos, M\$ 6.974.680.

En inversión se destinaron M\$ 21.529.332 el año pasado, una inversión histórica.

La **Sra. Alcaldesa** destaca que nunca jamás se había invertido esa cantidad de dinero. Cree que cuando llegó al municipio, la inversión era de más o menos 3.500 millones, ahora son 21 mil millones.

La **Sra. Consejera María Eugenia Garrido** consulta si son las compras de terreno para futuras instalaciones municipales.

La **Sra.** Alcaldesa responde que eso también entra como inversión. La compra de terrenos es una inversión y después va a haber otra inversión más, que es cuando ya se arme el CESFAM. Pregunta si han visto cómo está avanzando el Cesfam Dr. Alessandri, va a quedar precioso.



El **Sr. Rodrigo Vargas** informa que de esa inversión se contrataron \$ 18.429.529, lo que quiere decir que de los 21 que había de presupuesto, 18 mil quedaron contratados y, de ésos, se pagaron M\$ 10.325.259 y quedaron M\$ 3.099.803 en procesos de contratación. Al cierre del 31 de diciembre estaban en el proceso en el portal Mercado Público.

La **Sra.** Alcaldesa explica que se suben las adjudicaciones, luego hay que adjudicarlas y firmar contrato, ahí queda obligado, ésos son los 18 mil millones. Ya está obligada la plata, ya está destinada, pero recién se paga cuando la obra está lista, que puede ser en 3 o 4 años más, a veces se va pagando por etapas. Por esa razón se ven todas esas cifras distintas, 21.600 millones era lo que estaba disponible para inversiones y, de eso, alcanzaron a licitar y dejar comprometido 18.500 millones más o menos, de los cuales se pagaron 10 mil, que pueden haber sido cosas contratadas antes también. Por eso son todas las cifras distintas, que tienen que ver con cómo la Contraloría obliga a contabilizar.

El **Sr. Rodrigo Vargas** comunica que dentro de las principales obras está el Café Literario Bustamante, obras de mejoramiento del Paseo Orrego Luco Sur, ciclovía de Suecia, instalaciones y actualizaciones de semáforos con nuevas tecnologías en distintas intersecciones, Plaza Patricio Alwyn, mejoramientos en Seminario, etc.

Las áreas de inversión fueron áreas verdes y mobiliario urbano, por M\$33.347.472; mejoramiento en veredas y calzadas, M\$ 1.920.482; conservación de equipamiento cultural (Café Literario), M\$ 1.655.270; vialidad y gestión del tránsito, M\$1.068.305; mejoramiento de instalaciones municipales, M\$ 750.190; mejoramiento en equipamiento social y deportivo, M\$ 640.558; alumbrado público M\$ 184.879; estudios preinversionales y equipamiento, M\$ 753.352. Ahí están los 10.325 millones que se pagaron.

Ése es el resumen, el resto está en la Cuenta Pública disponible en la página de Transparencia de la municipalidad.

- El **Sr. Consejero David López** plantea que del total destinado de 21.529 millones, en el plan de inversiones sale que fueron pagados 10.329 y el diferencial está en ejecución, pero desea saber si hay un programa detallado de la inversión total, de los 21 mil millones.
- La **Sra. Alcaldesa** responde que en el libro grande de la Cuenta Pública, en el anexo de la inversión aparece cada uno de los proyectos, en la etapa que está, etc.
- El **Sr. Rodrigo Vargas** agrega que en el Anexo Nº 1 de la Cuenta Pública grande está detallada toda la inversión, cuál es el plazo de ejecución de las obras y en qué período se van a ejecutar, porque no son solamente de un año, si son muchas pasan de un año para otro, en algunos casos hasta tres años. Entonces, de los 10 mil millones, cuánto se pagó el 2023. Pero las obras por veintitantos mil millones de pesos están completas.
- El **Sr. Consejero David López** consulta si eso significaría que el próximo período se agrega a lo que se viene ejecutando, el nuevo presupuesto de inversiones.



El **Sr. Rodrigo Vargas** responde afirmativamente. En el Anexo Nº 2, que está en la página 174 de la cuenta grande, está cada uno de los proyectos detallados. Por ejemplo, dice monto devengado de la accesibilidad universal del edificio DAOM, 27 millones y tanto, y eso se ejecuta entre 2021 y 2023. Así, sucesivamente, están todas las obras con detalle. Ahí está el mejoramiento del Café Literario Bustamante, que es el monto mayor, 1.558 millones, que fue totalmente ejecutado durante este período. Se contrataron 1.600 millones de pesos, de los cuales se ejecutaron 1.558, y eso está todo en el detalle de la Cuenta Pública, son muchos proyectos.

La Sra. Alcaldesa agrega que además han hecho otro trabajo, van poniendo en el mapa todas las obras que les gustaría que se realizaran, tratando que haya la mayor equidad posible entre las distintas zonas de la comuna porque hay algunos sectores que se habían quedado atrás. A eso obedece también el embellecimiento de Seminario, una calle maravillosa, pero que no se ha renovado como les gustaría y una inversión pública puede abrir después la ruta para que los privados empiecen a invertir. A eso obedece también el rediseño, se está haciendo completamente de nuevo, de la plaza que está en la parte más al sur del Parque Bustamante, donde está el anfiteatro. Eso se está haciendo entero de nuevo. Y también el Café Literario, que resultó dañado.

Esa zona poniente, que antes era de Santiago, El Aguilucho... Hay ciertas partes de Providencia que necesitan más cariño y una de las zonas que necesita más cariño ahora también es toda la Avenida Providencia, que está vieja y fea, se quedó atrás. Eso era algo que iban a hacer antes, pero vino el estallido, la pandemia, bajó el presupuesto y todo eso se retrasó. Se retrasó el Mercado, que se había licitado. Se retrasó todo porque hubo dos o tres años que fueron muy complejos.

El **Sr. Consejero Diego Edwards** complementa diciendo que hay otro eje, que es una de las puertas de acceso importantes de la comuna desde Santiago: Rancagua, la continuación de Diagonal Paraguay. Todo ese tramo, desde el límite comunal hasta Alférez Real hay que integrarlo como diseño urbano con Pocuro, para que tenga un estándar homogéneo dentro de la comuna.

La **Sra.** Alcaldesa sostiene que empezaron por Santa Isabel. Están muy conscientes de que Rancagua y Santa Isabel estaban realmente feas y en Santa Isabel han avanzado harto; de hecho, en estos días firmó el primer tramo, entre Vicuña Mackenna y Bustamante, porque han ido haciendo por tramos, pero ya Santa Isabel se ve distinta. Queda Rancagua.

Advierte que lograr esa cantidad de inversiones ha significado mucho esfuerzo porque primero hay que ahorrar dinero de otras cosas para poder invertir y, segundo, los equipos municipales están exigidos al máximo. Han hecho lo posible, pero todavía hay zonas que están atrás, como Providencia, Rancagua, el Parque Balmaceda... Ahora viene todo un plan de iluminación del Parque Balmaceda porque estaba oscuro, feo y peligroso. De hecho, ayer pillaron a dos maleantes frente al Puente Racamalac, colombianos los dos.



La **Sra. Consejera Amanda Grez** señala que ahí asaltan mucho, a distintas horas, sobre todo en el Puente del Arzobispo con Los Molinos. Esas calles están ahora súper peligrosas.

La **Sra.** Alcaldesa afirma que lo bueno es que han puesto muchas más cámaras. Anoche llamaron denunciando que habían asaltado a unas personas, enviaron patrulleros de inmediato y, mientras llegaban, los que están a cargo de las cámaras comenzaron a moverlas hasta que pillaron a los dos colombianos y no dejaron de seguirlos. Los pillaron a los dos, están detenidos y se recuperó todo lo robado, todo. Fue una operación perfecta: vecinos que llaman, eso es parte fundamental del modelo de Seguridad Ciudadana, sin los vecinos alertas no se hace nada; después mandan rápidamente a los patrulleros, que están ahí; tercero, las cámaras, que empiezan a buscar... Se dio todo.

El **Sr. Rodrigo Vargas** indica que va a hacer llegar la presentación a los Sres. Consejeros, es como un extracto de todo, de los dos libros, de la Cuenta y de donde están principalmente las inversiones.

La **Sra.** Alcaldesa comenta que otra zona que ha cambiado es Avenida Italia y quiere destacar el trabajo que ha hecho la asociación gremial, con la Sra. Paulina Ureta a la cabeza. Hace unos días hicieron una conferencia ahí, y de verdad está bonito. Eso ha sido un trabajo conjunto, ellos han sido muy, muy serios, muy dedicados, y el municipio ha ido ayudando en lo que puede. El problema es que si no hay una contraparte, por mucho que el municipio se esmere, no pasa nada, se trata de un trabajo conjunto. Le dio gusto ver lo lindo que está, todo ese sector de Avenida Italia está encantador.

La Sra. Amanda Grez, Consejo de Desarrollo Dr. Hernán Alessandri, indica que, no obstante, hace unos días hubo un asalto en Avenida Italia, en un galpón... Fue incendio y...

La Sra. Consejera Paulina Ureta, Asociación Gremial de Comerciantes de Barrio Italia-Providencia, aclara que no fue un asalto, fue un robo a unos locatarios, no fue asalto, es distinto. No hubo violencia, no hubo riesgos de personas. Fue durante la noche, entraron a un galpón y robaron, eso le baja el nivel de peligrosidad. En el Barrio Italia, gracias a Dios, hasta el minuto no han tenido ningún evento violento. Después tuvieron un incendio y ahí llegaron montones de carros de bomberos y Seguridad Ciudadana, pero muy rápido, apagaron rápidamente. Habló después con los propietarios y ninguno estaba desesperado, todos dijeron: "Claro, tuvimos un incendio, pero se abordó rapidísimo, y no se preocupen, no estamos tan mal". Lo que pasa es que, como son casas con fachada continua, siempre da mucho susto un incendio porque pesca una y puede agarrar la cuadra completa si no se para a tiempo.

La **Sra. Consejera Amanda Grez** comenta que lo bueno es que a los que hicieron ese asalto, al otro día los pillaron con todo, todo lo que tenían, porque lo dejaron en los autos y como tenían las patentes, carabineros rápidamente recuperó lo que habían robado. Así que cuando todo eso funciona...



La **Sra.** Alcaldesa reitera que por eso son tan importantes las cámaras, que han ido permitiendo cerrarles el espacio a los delincuentes. No va a decir que no pasa, pasa demasiado todavía, pero las cámaras ayudan muchísimo.

La **Sra. Consejera Paulina Ureta** destaca que, de hecho, a veces los llama el 1414 para decirles que anda alguien, que ellos ya saben por dónde anda, para que le pongan ojo. Les dicen cómo está vestido..., es una coordinación increíble, salvaje, muy buena.

La Sra. Alcaldesa consulta si hay algún otro comentario sobre la Cuenta Pública.

La **Sra. Consejera Mónica Ormeño** plantea que fue muy emocionante la Cuenta Pública, aplaudieron a rabiar porque les llegó a todas, todas las que estaban presentes y que han seguido todo lo que ha hecho la Alcaldesa, saben todo el compromiso que ha tenido con la comuna. Desean darle las gracias.

La **Sra.** Alcaldesa reconoce que la tocó mucho. Ha tenido muchos tipos distintos de trabajo y nada, nada, que haya gozado más y donde, además, se haya encontrado con un grupo humano tan espectacular. Realmente, los funcionarios de Providencia son de otro nivel, calidad humana, calidad técnica... Y para qué hablar de los vecinos, los vecinos tienen ideas, saben lo que quieren, son amables, pero al mismo tiempo exigen, se meten, se involucran... Le dio una pena terrible que fuera la última Cuenta Pública, pero así es la vida. Fue muy emocionante, la tocó mucho.

Siendo las 16:57 horas, se levanta la sesión.

MARIA RAQUEL DE LA MAZA QUIJADA Secretario Abogado Municipal

MRMQ/cbo